mayores, sobre todo vista y oído, que les dificulta la comunicación y también habló de las deficiencias que podríamos presentar los profesionales si no estamos reciclados en conocimientos geriátricos".

El Dr. Ruipérez hizo una valoración global sobre cómo abordar la geriatría desde una consulta de A.P. y aportó unas escalas de valoración interesantes.

La segunda mesa "Los factores de riesgo cardiovascular" dio lugar a un interesante debate sobre todo en el enfoque de la prevención primaria de dichos factores de riesgo. Estuvo moderada por el Dr. Morales Cano, Gerente del Área de Puertollano, y fue desarrollada por el Dr. Félix Miguel García, de la Dirección Técnica del SAVYL (FRCV: ¿Un modelo a revisar en prevención primaria?), el Dr. Antonio Maiques Galán, médico de familia del C.S. Manises de Valencia (RCV en España: ¿somos diferentes?) y el Dr. ALONSO MORENO, médico de familia del C.S. Ocaña de Toledo (Insuficiencia cardiaca en A.P. Nuevas evidencias). A esta mesa se presentaron cinco comunicaciones de centros de salud de Ciudad Real, Guadalajara y Albacete. "Hoy en día manejamos en AP diferentes escalas para calcular el riesgo cardiovascular y en función de los resultados se ponen tratamientos preventivos. Resulta que distintas escalas aplicadas a la misma gente dan resultados muy diferentes. Es necesario llegar a consensos que no den lugar a dudas". De ahí la polémica de esta segunda mesa, según el Dr. ANGORA.

En la última mesa también estaba servida la polémica pues se trataba el papel del médico de familia en el gasto farmacéutico, donde intervinieron el economista Enrique Costas Lombardía con la ponencia "Estrategias en el control del gasto farmacéutico", el Dr. Ruiz Serrano, médico de familia del C.S. de Porzuna con el tema "Historias del médico de familia como obieto de deseo en el gasto farmacéutico" y el Secretario General del SESCAM, el Dr. PEÑALVER CASTELLANOS, con el tema "Calidad en la prescripción: un nuevo proyecto regional" Como conclusión a esta mesa el Dr. ANGORA comenta que "por un lado, las administraciones no siempre han entendido correctamente que el médico es quien debe decidir la medicación y a veces se nos ha presionado para derivar la venta de medicamentos en algún sentido. Nosotros tenemos que aplicar científicamente lo que creemos que tenemos que aplicar, de lo que se nos permita aplicar. La mayoría de las veces eso no está claro. Lo que veníamos a pedir con esta mesa es que la Administración, de la mano de sociedades científicas fiables definan claramen-











Diferentes momentos del desarrollo del V Congreso de Atención Primaria: arriba, inauguración y clausura. En el centro, conferencia inaugural y asistentes, abajo, laboratorios y asistentes al congreso.

te qué es un medicamento de eficacia probada, de dudosa eficacia etc...", y la adherencia a protocolos y guías concretas y revisables.

## 0,7% para Médicos del Mundo

También tuvo mucho interés la participación del presidente de la ONG Médicos del Mundo, Dr. RICARDO ANGORA CAÑEGO, que con su conferencia "Situación de la Atención Primaria en los países en desarrollo", recordó la cruda realidad de la sanidad en estos países. El Congreso ha contribuido destinando el 0,7% de su presupuesto a esta ONG. Además se expusieron urnas recaudatorias de donativos con el mismo fin y a cambio se regalaron libros conmemorativos del IV Centenario de El Quijote que su Sociedad Pública cedió gratuitamente.

Además de las mesas y comunicaciones tuvieron lugar talleres con gran éxito de participación (*Introducción a la Ecografía en A.P.*;

Exploración vascular periférica en AP; Prueba ECOE) que trataron el aspecto práctico de la formación del médico de familia. "Tenían un número limitado de participantes, y todos ellos se llenaron. Hubo incluso solicitudes que no se pudieron atender".

El Congreso se abrió con la Conferencia Inaugural que sobre el lema del congreso "SALUD PARA VIVIR BIEN" desarrolló el filósofo, escritor y catedrático de ética de la UAM JAVIER SÁDABA GARAY, presentado por el vicerrector de la UCLM José MARÍA MENÉNDEZ. En la inauguración oficial estuvieron presentes el vicepresidente de la Diputación Provincial ANGEL AMADOR, el alcalde de Ciudad Real, FRANCISCO GIL ORTEGA, el director gerente del SESCAM, DR. JOAQUÍN CHACÓN y los presidentes regionales de las sociedades convocantes FERNANDO SALCEDO y MANUEL COMAS, de SCMMFYC y SEMERGEN respectivamente. Fue clausurado por el consejero de Sanidad, Dr. ROBERTO SABRIDO BERMÚDEZ. ME



